


 O SERVIÇO DE INSPEÇÃO 

MUNICIPAL - SIM é um serviço 

público, que tem por objetivo

a regularização sanitária dos produtos 

de origem animal, com comercialização 

apenas no município. Este serviço 

garante que o processo de 

manipulação dos alimentos de origem 

animal seja realizado de forma 

adequada, resultando num alimento 

seguro para o consumo humano.

 

O responsável por executar o SIM nos 

municípios é a Secretaria Municipal

de Agricultura ou equivalente. Pode ser 

operacionalizado pelo consórcio 

público, do qual o município faz parte, 

quando este tiver a finalidade

de executar o SIM.

Ao ser operacionalizado por consórcio 

público, se atendidas as legislações 

afins, a área de comércio para 

empreendedor inspecionada pelo 

consórcio passa a ser o território

da soma de todos os municípios 

consorciados.
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Olá, sou Mel,
tenho 17 anos. 

Caçula da família e 
muito orgulhosa de 

contar nossa 
história.

Meus pais Silvio e 
Antônia. O apelido da 

mãe é Nenê… são 
agricultores, nasceram 

e cresceram aqui.

Meus três
irmãos foram 
pra cidade. 

Melhorar de 
vida. Mãe não se 
conformou até 

hoje. 

Trabalham
na Prefeitura, 
varrendo rua, 
e minha irmã é 
casada e dona 

de casa.
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Ia tentar Agronomia, mas 
resolvi esperar. Meus pais 

brigaram comigo, preferi fazer 
cursos de capacitação, no 

SEBRAE/GOIÁS, SENAR, Emater e 
Agrodefesa, realizados próximos 
da minha casa ou pela internet.

Faço cursos pela internet. 
Até convenci o Pai de colocar 
internet boa  para conversar 

com nossos clientes.

 O sítio tem 40 hectares. 
Temos criação de porco e 

galinha para consumo e umas 
vaquinhas dando leite.

Mãe tira o leite, 
uns 50 litros por 

dia. Fazemos 4 
queijos e o que 
sobra a gente 
bebe ou vende.
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Mãe planta flores e tem uma hortinha. 

Aproveita o esterco das vacas pra adubar.

O dinheiro da propriedade vem 

da feira que fazemos na cidade.

Vendemos queijo, ovo, tempero, 

couve… o pai nos leva.

Enquanto ficamos 

na barraca, Pai 

faz entregas das 

encomendas feitas 

pela internet.

MSI-9013

MSI-9013
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Trabalhamos com 
muita dificuldade, 
mas temos fé que 
vai melhorar. A 
propriedade já 
mudou muito!

Foi o SEBRAE que 
ajudou nisso. Com 

essa tal de 
Fertilização In 

Vitro (FIV).

Pois é, mas nem
sempre tivemos orgulho
e esperança. Passamos 

por dificuldades. No 
tempo que meus irmãos

moravam aqui. 

Começamos a 
pensar diferente, 
depois da palestra 
do SEBRAE/GO.

SEBRAE/GO
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Obrigada
pela presença! 

Quem tiver alguma 
dúvida, estarei à 

disposição. E 
sempre contem 

com o 
SEBRAE/GO.

…chegamos
ao fim da nossa palestra: 

COMO O SEBRAE PODE 
APOIAR OS AGRICULTORES 

FAMILIARES E OS 
PEQUENOS NEGÓCIOS NO 

CAMPO.

Quanta coisa boa,
vamos ver como o 
SEBRAE pode nos 

ajudar.

Há seis meses…

7



Preciso pegar seus dados 
para agendar uma visita à 

propriedade de vocês. Podemos 
fazer um levantamento com 

vocês das necessidades
e possibilidades

de suporte.

Diagnóstico:

Focar na melhoria 

da produção e no 

processamento do 

leite.

Conseguir o 

registro sanitário 

da agroindústria.

Senhora, me chamo 
Melissa e meu pai, 

Silvio. Como podemos 
ter o apoio do 
SEBRAE?

Alguns dias depois…
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Bom dia, vim 
aqui pra saber 
onde consigo 
aquele “SELO” 
para colocar 
nos queijos.

Vou à Secretaria de 
Agricultura para saber do 
“SELO”, para colocar em 

nossos queijos, pra 
vender no mercado e na 

merenda escolar.

O Técnico falou que poderíamos 
aumentar a produtividade das 
vacas. Em quatro anos, dá pra 
chegar a 100 litros por dia e 
produzir 55 peças de queijo 

por semana!

Você é Mel,
filha do Silvio? 

Que bom que veio! 
Temos boas 
notícias, pra 

melhorar muito 
as vendas dos 
produtos de 

vocês.

Como?     
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Todos tínhamos
uma ideia meio errada 

sobre a inspeção, 
aprendemos muito com 
a consultoria. A ideia 
é ser mais orientativo 

do que punitivo.

O “SELO” tem
a ver com a tal 

INSPEÇÃO? Meus pais 
morrem de medo desse 
troço prender nossos 

queijos.

O SEBRAE/GO forneceu 
uma consultoria que 
ajudou a melhorar o 

SERVIÇO DE INSPEÇÃO 
MUNICIPAL. 

Trabalharemos em 
parceria com outros 

municípios, via 
CONSÓRCIO, com 

princípio mais 
orientativo.

O que acha
de uma visita da 
veterinária do 
Consórcio na 
propriedade
de vocês?

Acho que não… tenho 
que conversar com meus 

pais… eles estão na 
cidade, fazendo compras, 

passo aqui depois.

10



Também tenho medo. Mas, 
foi coisa do Técnico do 

SEBRAE. Ele não indicaria 
algo que fosse prejudicar. 

O SEBRAE serve pra 
apoiar a gente.

Falando
em SEBRAE, a 

Secretaria 
também recebeu 

consultoria deles 
para melhorar

o “SELO”. 

Agora estão 
orientando e 

apoiando primeiro 
por um tal de 
CONSÓRCIO.

minutos depois... Conversei com
o Secretário sobre o “SELO” 

e ele quer levar a veterinária 
lá na propriedade. Posso 

agendar?

Sei não. E se eles
mandarem a gente parar 
de produzir queijo e nos 

multar? O que acha, 
Nenê?
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Tá bem, vou marcar
para terça-feira, à tarde, 
que é quando a veterinária 

estará na cidade.           

Ah, se o SEBRAE também 
apoiou a Secretaria, podemos 

receber a veterinária do 
CONSÓRCIO. O que acha, 

Silvio?

Sei não,
não gosto 

desse povo de 
fiscalização, só 

atrapalham.

Mas nós
combinamos de

seguir as 
orientações do 
SEBRAE e não 

gosto de faltar 
com a palavra.

MSI-9013
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Calma, homem! Viemos
prosear e, se possível, tomar 
um café com aquela broa de 
fubá deliciosa da Dona Nenê. 

Minha mulher costuma 
comprar na feira.

Querem ir no curral 
ou na queijaria?

Tem broa 
sim! Vamos 
entrando. 
Vou “cuar” 

café.

 Boa tarde
Mel, Sr. Silvio
e Dona Nenê.

Viemos conhecer
o trabalho
de vocês!

Vocês 
vieram 

fiscalizar 
a gente?

Dia da visita da veterinária.

13



Vamos chegar até
a varanda, aceita uma 
água? O café a Nenê 

está cuando.         

Antes disso, queria
conhecer o trabalho de vocês. 
A propósito, meu nome é Joana, 
sou a veterinária do SERVIÇO 
DE INSPEÇÃO MUNICIPAL DO 

CONSÓRCIO.

Aceito sim.

sim.

Não precisa, ela é 
pura, é a perfeição 

da natureza.

E já foi
feita análise 

dela?

OK. Depois 
vamos falar 
sobre isso.

Nossa, que 
água boa! É 

de poço, ou de 
nascente?

É a mesma 
água que 

utilizam para 
a produção 
do queijo?

É de nascente, fica 
na grota, protegida 
por cerca e mata. 

uma beleza!
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Quando tiver o 
“SELO”, podemos 
divulgar mais.

No futuro,
por enquanto 

ajudo na lida, faço 
meus cursos e uso 

muito a internet 
para pesquisar 

coisas pro
sítio.   

Mel atende 
os clientes 
e pedidos no 

celular.

Dona Nenê,
qual é o segredo 

desta broa 
maravilhosa?

O vizinho tem
um moinho de 

pedra, faz fubá, e 
adoço com melado. 

Melhor que 
açúcar.

Então, Mel, 
não pensa em 

fazer uma 
faculdade?

Olha o café 
e a broa 
chegando, 
pessoal!
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Dona Nenê,
pode nos mostrar 

como faz a 
ordenha?

Quem 
tira o 
leite? mãe.

Sim, vamos 
lá, será um 

prazer!

A nascente da 
propriedade de 
vocês é linda.

E o curral 
da criação é 
bem limpo e 
organizado.

Obrigado.
Aqui é o nosso 
reservatório 

de água.

E é aqui
que fazemos 

queijo.

Vamos andar 
um pouco pela 
propriedade?
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Sim, mas o registro garante 
isso tudo até para quem não 

conhece vocês.

Quando vEem o 
selo, sabem que 

seus produtos são 
feitos seguindo 

padrões rigorosos 
de higiene

e qualidade.

Não, só 
ouvimos falar 

do “SELO”.

Mas fazemos tudo
com muita limpeza, todos que 
nos conhecem sabem disso.

Vocês sabem o 
que é registro 

sanitário e 
serviço de 
inspeção?

O “SELO” é o
Registro Sanitário. 
É a forma de mostrar 

ao consumidor que 
vocês seguem as 
normas sanitárias

e de higiene.

Mais tarde…

INSPECIONADO
001/22 MN S . I . M

.

M

UNICÍPIO - G
O
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Então, vocês vão 
nos orientar?

Vamos fazer uma
avaliação e apresentar 

possibilidades de melhorias, 
sem grandes investimentos.

Vocês aceitariam 
algumas sugestões
de melhorias para
que, num futuro
próximo, possam

obter o Registro 
Sanitário?

 Hoje 
chamamos 

esta atividade 
de visita 

orientativa.

Sim, mas apenas no que se 
refere ao atendimento às 

normas sanitárias. 

As demais 
orientações, 

podem ser feitas 
pela *EMATER, 

**AGRODEFESA ou 
Secretaria de 
agricultura.

Humm…
gostei desse 
negócio de 
registro 

sanitário! Vieram 
aqui nos ajudar e 

não para nos 
prejudicar… bom 

demais!

*Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural **Agência de Defesa Agropecuária

Sim, 
mas é 
claro!

Sim, mas
vocês precisam 
seguir algumas 

regras e 
confiar em nós.

Assim, 
conseguem
o registro 
sanitário e 

vão trabalhar
com segurança 

e dignidade.
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Eu sei. Só 
gostaria 
muito.

Seria muito
bom, Nenê,

mas vai depender 
deles e das 
condições do 

sítio.

Um dia, quando
tudo melhorar, nossos filhos 
podem voltar pra casa, né? 
Eles trabalham tanto na 

cidade e ganham tão pouco.

Meu sonho, Joana. 
Até falei pra Nenê. 
Ser tratado como 

clandestino e fugir 
da fiscalização não 

é pra “nóis”… 
gosto das coisas 

certinha.
Infelizmente,

acreditamos no que 
diziam… que o 

registro sanitário 
não era pra “nóis”.

Outra coisa, vocês vão 
precisar participar de 
cursos para melhorar 

ainda mais seus 
produtos.

Ninguém pode ser impedido de 
crescer. Na verdade, é nosso 
dever criar condições para

que isso ocorra.   

Não tem 
problema. 
Se é pra 

melhorar, 
fazemos 

sim.

19



Claro! Sem 
problemas!

Todos
ajudaram muito

com a documentação
e com a solicitação de 

registro. Sem eles, não 
sei o que seria

da gente.

Fizemos as adequações 
sugeridas pela veterinária 

do consórcio e as do 
técnico da Emater. Daí foi 
só solicitar o registro 
sanitário na Secretaria

de Agricultura.

Vamos terminar 
essa bandeja de 
broa, não gosto 

de guardar 
pedacinhos.

Daí, se vocês toparem, 
traçamos um plano de 

melhorias para obtenção do 
Registro Sanitário.

Então, vou 
preparar o 
relatório da 

visita e deixar na 
secretaria. 
Vocês podem 

buscar?
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Que bom que 
analisou a água, 

Seu Silvio.

Agora até 
desconhecidos sabem 
que ela é purinha.

A equipe do SERVIÇO 
DE INSPEÇÃO 

MUNICIPAL retornou 
para avaliar o 

cumprimento das 
tarefas que 

garantiam a qualidade 
sanitária do queijo.

Não conseguimos realizar 
as tarefas que precisavam 

de muito dinheiro. Para 
essas, meu pai assinou um 
TERMO DE COMPROMISSO, 
para realização futura.    

Foi do Secretário a ideia de fazer o café da 
manhã na Câmara de Vereadores para comemorar 

nosso primeiro queijo registrado.

O registro permitiu comercializar nossos queijos em 
qualquer canto. Como nos mercados municipais, no território 

do consórcio e na feira livre, de forma legal e formal.
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Acho que já posso 
começar a sonhar com 

minhas crias tudo de volta 
pro ninho, né não? Só 

quero ver qual vai ser a 
desculpa agora.

E pensar que 
tudo começou 

com uma 
consultoria 
do SEBRAE, 
há quase um 

ano!

De lá para cá, saltamos 
de 20 para 70 peças de 

queijo por semana! Agora 
vendemos nas feiras, na 
Internet e no comércio 
local. Quase R$ 2 mil de 
retorno por semana!

Os pedidos de nossos queijos 
aumentaram muito com o Registro 

Sanitário e a divulgação nas 
mídias sociais. Afinal, produto 

legalizado pode ser divulgado.

As parcerias com os 
vizinhos foram ótimas para 
aumentarmos o volume de 
leite para produzir queijo.

fim
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